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Регистрация ООО и ИП
Открытие счёта в банке
Открыв через редакцию
бизнес-счет с выгодным
для Вас тарифом в любом из этих банков:
• Альфа-банк
• ВТБ
• Промсвязьбанк
• Россельхозбанк
• Сбербанк
• Тинькофф Банк
• Уралсиб

Ваш «БИЗНЕС-КЛАСС Архангельск»
Запись и подробности по телефону

+7 921 720-0273

ПОЛУЧИТЕ
5000 РУБЛЕЙ

БЕСПЛАТНО

Реклама. Не является публичной офертой.  **Предложение действительно до 31.12.2023*При открытии расчетного счета в ПАО Сбербанк или Альфа-банк.

на продвижение
своего бизнеса в газете

«БИЗНЕС-КЛАСС Архангельск»

*

*

*

(8182) 

65-00-08
Реклама. ФЗ-214. Сроки проведения акции с 06.03.2023. Предложение ограничено. Не является публичной офертой. Полные условия акции по тел.: 8(8182) 60-32-10. Перевод Аквилон SAGE (АКВИЛОН СЕЙДЖ) — Аквилон Шалфей. Застройщик ООО СЗ «Ломоносовский». Жилой комплекс, расположенный по адресу: г. Архангельск, на 
пересечении пр. Ломоносова и ул. Северодвинская. Проектная декларация на сайте https://наш.дом.рф.

6 МАРТА – СТАРТ ПРОДАЖ нового жилого комплекса «Аквилон SAGE»  в Архангельске
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Большая 
история 
о маленьких 
игрушках

——>|8

В мастерской «Белое 
море» разрабатывают 
и создают экологичные 
деревянные игрушки. 
Менеджер проекта 
Екатерина ПОСЕГОВСКАЯ 
рассказала «БК» о том, 
с чего всё начиналось.

8 800 100 78 70 rshb.ru

«Базовый лайт»
Тарифный план для начинающего бизнеса

руб.

в месяц
0

Обслуживание счета

Услуги расчетно-кассового обслуживания в рамках тарифного плана «Базовый лайт»1 предоставляются новым 
клиентам2 в течение 6 календарных месяцев со дня открытия счета без взимания комиссии в рамках установлен-
ных лимитов операций. В рамках тарифного плана «Базовый лайт» переводы денежных средств в рублях РФ , 
отправленные клиентом по системе ДБО (за исключением переводов на счета физических лиц) внутри АО 
«Россельхозбанк» – 0 руб., на счета, открытые в других кредитных организациях – 170 руб./шт., начиная с 4-го 
перевода (от 1 до 3 переводов в месяц – 0 руб.); переводы денежных средств физическим лицам при общей сумме 
в месяц до 100 тыс. руб. (включительно) – 0 руб., свыше 100 тыс. руб. до 150 тыс. руб. (включительно) – 0,5% от 
суммы, свыше 150 тыс. руб. до 300 тыс. руб. (включительно) – 1% от суммы, свыше 300 тыс. руб. до 1 млн руб. 
(включительно) – 1,5% от суммы, свыше 1 млн руб. до 3 млн руб. (включительно) – 3% от суммы, свыше 3 млн руб. 
– 6% от суммы; операции по выдаче денежной наличности в валюте РФ до 300 тыс. руб. (включительно) в месяц – 
1% от суммы; свыше 300 тыс. руб. до 600 тыс руб. (включительно) в месяц – 2% от суммы; свыше 600 тыс. руб. до 
1,5 млн руб. (включительно) в месяц – 3,5% от суммы; свыше 1,5 млн руб. до 5 млн руб. (включительно) в месяц – 
5% от суммы; свыше 5 млн руб. в месяц – 10% от суммы; операции по приему и пересчету денежной наличности 
в валюте РФ – до 50 тыс. руб. (включительно) в месяц – 0 руб., свыше 50 тыс. руб. – 0,5% от суммы. Открытие и 
ведение одного счета в рублях РФ при использовании системы ДБО, а также обслуживание систем дистанцион-
ного банковского обслуживания «Интернет-Клиент»/«Мобильный банк» и обслуживание в рамках «Зарплатного 
проекта» осуществляются без взимания комиссии. Обслуживание одной банковской карты в рамках тарифного 
плана «Корпоративный» в течение одного года с даты выпуска – без взимания комиссии, по истечении первого 
года в соответствии с условиями тарифного плана «Корпоративный.
Выдача справки по письменному заявлению Клиента, в т.ч. в день обращения – 700 руб. за документ, выдача 
дубликата выписки по банковскому счету – 300 руб. за один лист, но не более 2000 руб. Комиссионное вознаграж-
дение за услуги, не перечисленные в тарифном плане, взимается в соответствии с тарифами Банка.
1 Тарифный план «Базовый лайт» может быть подключен к расчетному счету не более одного раза.
2 Новый клиент – юридическое лицо ( за исключением финансовой организации), индивидуальный предприни-
матель и физическое лицо, занимающееся в установленном законодательством РФ порядке частной практикой, 
у которого на момент открытия расчетного счета в рублях РФ, к которому планируется подключить Тарифный 
план «Базовый лайт», отсутствуют другие действующие расчетные счета в рублях РФ и/или иностранной валюте 
в рамках одного регионального филиала Банка/внутреннего структурного подразделения Банка и все ранее 
открытые в Банке расчетные счета (если они открывались) были закрыты Клиентом/Банком более 12 месяцев 
назад. 

Данная информация является рекламой. Не является офертой. Подробности по телефону
8 800 100-78-70, на официальном сайте www.rshb.ru и в офисах АО «Россельхозбанк».
АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России № 3349 (бессрочная) от 12.08.2015.
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На минувшей неделе по заказу Группы «Илим» в реку 
Онегу в Архангельской области выпустили более 
17 800 двухгодовалых мальков сёмги. Их вырастили 
на Солзенском производственно-экспериментальном 
лососевом заводе. Выпуск молоди – важная часть 
природоохранных мероприятий «Илима».

ОХРАНЯЯ ПРИРОДУ
Филиал Группы «Илим» в Ко-

ряжме уже не первый год по дого-
вору с Северным филиалом ФГБУ 
«Главрыбвод» производит выпуск 
молоди атлантического лосося 
в водные объекты Архангельской 
области.

«2023 год не стал исключени-
ем. Выпуск водных биологиче-
ских ресурсов является важным 
этапом большой природоохран-
ной программы нашей компании 
и выполняется в рамках компен-
сационных мероприятий за за-
бор речной воды для нужд насе-
ления городов Коряжма, Соль-
вычегодск, посёлка Вычегодский 
и производственной деятельно-
сти целлюлозно-бумажного ком-
бината», – рассказал руководи-
тель отдела охраны окружа-
ющей среды филиала Группы 
«Илим» в Коряжме Сергей КОЛ-
ПАКОВ.

Только в этом году на эти меро-
приятия в нашем регионе Группа 
«Илим» направила более 15,3 млн 
рублей.

«Полученные средства идут 
на поддержание работы завода, 
где выращивается молодь, заго-
товку и отлов самцов сёмги – в це-
лом на сохранение популяции ло-
сося атлантического на террито-
рии Архангельской области», – от-
метил начальник отдела по ры-
боводству и сохранению вод-
ных биологических ресур-
сов Северного филиала ФГБУ 
«Главрыбвод» Дмитрий ШИРО-
КИХ.

ОТ МЕСТНЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Воспроизводством популяции 
сёмги в нашем регионе уже более 
35 лет занимается Солзенский 
рыбзавод. Также здесь выращи-
вают и другую представительни-
цу лососевых – кумжу. Производи-
тельность завода – более 200 ты-
сяч особей в год. Примечательно, 
что в природе из сотни отложен-
ных самкой икринок не более 3% 
становятся взрослыми особями, 
а на заводе этот показатель дове-
дён до 60%.

Ежегодно сюда доставляют 
икру сёмги, которая нерестится 
в реках Кожа и Онега. Её помеща-
ют в особые инкубаторы, где икра 
вызревает от зародыша до малька. 
Обычно, чтобы дорасти до 2 грам-
мов, нужно около пяти месяцев.

«Мы берём икру у местной 
рыбы, не используем привоз-
ной материал. Благодаря это-
му семужата лучше приспосо-
блены к северным условиям», – 
уточнил главный рыбовод Сол-
зенского производственно- 
экспериментального лососе-
вого завода Юрий ТРЕЩИН.

Затем мальков помещают в по-
догреваемые бассейны, где они 
продолжают расти. Когда они 
окрепнут, их переводят в бассей-
ны без подогрева, в которые по-
стоянно поступает речная вода. 
Условия максимально приближе-
ны к природным. Кормят маль-

ков гранулированными кормами 
из специальной автоматической 
кормушки.

Обычно на рыбзаводе молодь 
проводит не больше двух лет, что-
бы подрасти до определённых 
размеров и отправиться в есте-
ственную среду обитания. Чтобы 
выжить в природе, каждая рыбка 
должна весить не менее 12 грам-
мов.

«Основная задача нашего заво-
да – воспроизводство ценных ви-
дов рыб в реках Архангельской об-
ласти. Часть рыбы мы выращива-
ем по заказу предприятий. С Груп-
пой «Илим» работаем не первый 
год. Молодь, которую мы сегод-
ня отпускаем, полностью гото-
ва к скату», – пояснил директор 
Солзенского производственно- 
экспериментального лососево-
го завода Александр ЛАВРОВ.

ПОВТОРЕНИЕ
ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА

Перед отправкой в природу все 
рыбные особи проходят обяза-
тельную «медкомиссию». Молодь 
лосося взвешивают, а затем бе-
режно перемещают в специальные 
контейнеры с речной водой, после 
чего доставляют до места выпуска. 
Путешествие в естественную сре-
ду обитания ведётся под контро-
лем специальной комиссии.

«Молодь выпускают в то же 
место, где взята икра. Реки Онега 
и Кожа относятся к одному бассей-
ну Белого моря, поэтому по дого-
вору с Группой «Илим» выпуск про-
водился в Онегу в районе деревни 
Красное Плесецкого округа», – до-
бавил Юрий Трещин.

Для новых обитателей во льду 
приготовили прорубь. От автомо-
биля к ней протянули специальный 

гофрированный шланг, по которо-
му молодь направилась в реку.

Выпуск мальков в это время 
года позволит им лучше адаптиро-
ваться, чтобы уже весной, в более 
тёплую погоду, скатиться в море. 
Там у молоди больше шансов вы-
жить, лучше кормовая база. Поэ-
тому рыба вырастет быстрее, а за-
тем через несколько лет отправит-
ся на нерест в Онегу. Возвраще-
ние в родную реку – характерная 
особенность сёмги. Здесь особи 
через несколько лет отложат икру, 
и тогда жизненный цикл вновь по-
вторится.

Первый скат семужат
Экология: По заказу Группы «Илим» в Онегу выпустили молодь сёмги

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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17 800
двухгодовалых мальков сём-
ги выпустили в реку Онегу 
в районе деревни Красное 
Плесецкого округа
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В Госдуме РФ в третьем чтении принят 
законопроект об отмене крупных штрафов 
грузоперевозчикам за небольшое 
превышение габаритов транспорта, если такое 
нарушение было зафиксировано камерами. 
Инициаторами выступила фракция «Новые 
люди» с участием депутата от Архангельской 
области Григория ШИЛКИНА.

Как отмечено в пояс-
нительной записке, боль-
шинство собственников 
грузовых транспортных 
средств – субъекты малого 
и среднего предпринима-
тельства, чей бизнес свя-
зан с перевозками. А пре-
вышение разрешённых га-
баритов чаще всего фикси-
руется на грузовиках с тен-
тами и по совершенно ба-
нальной причине: во время 

движения ветер раздувает 
ткань. Габариты при этом 
увеличиваются незначи-
тельно, что не оказывает 
никакого влияния на безо-
пасность дорожного дви-
жения.

Однако штрафы за это 
предусмотрены значитель-
ные: до 150 тысяч рублей. 
То есть речь идёт о явно «из-
быточной мере, способной 
повлечь негативные финан-
совые последствия для биз-
неса», считают инициаторы 
законопроекта. Предприни-
матели массово оспаривают 
такие штрафы, но судебная 
практика складывается не-
однозначно.

«В Госдуме успешно про-
шёл слушания в третьем 
чтении законопроект, кото-
рый я выдвинул с коллега-
ми по фракции, – рассказал 
Григорий Шилкин. – Он каса-
ется отмены штрафов за не-
большие – до 10 сантимет-
ров – превышения габари-
тов грузовиков, зафиксиро-
ванные камерами. Консти-
туционный суд ранее при-

знал, что размер штрафа 
за столь незначительные 
нарушения необоснованно 
велик. Согласно правилам, 
максимальные габариты 
транспортных средств, пе-
ревозящих грузы, составля-
ют: 2,55 метра (для всех гру-
зовиков) или 2,6 метра (для 
транспорта с изотермиче-
ским кузовом) по ширине, 4 
метра по высоте. Даже если 
габариты грузовика превы-
шают указанные параме-
тры менее чем на 10 санти-
метров, штраф может соста-
вить от 1 до 150 тысяч руб-
лей. При этом в случае фик-

сации нарушения дорож-
ной камерой вариативность 
не предусмотрена – штраф 
150 тысяч».

Принятие законопроек-
та позволит избежать не-
обоснованного и неспра-
ведливого наложения штра-
фов на собственников гру-
зовиков и исключить кор-
рупционные риски, уверен 
депутат. 

Закон уже подписан Пре-
зидентом России Владими-
ром Путиным. Соответству-
ющие изменения внесены 
в Кодекс об административ-
ных правонарушениях РФ.

Законодательная инициатива

Штрафовать за воздух в тенте? ■ Сенсация в судебной практике: 
продажа контрафакта не влечёт 
убытки для правообладателя

В Ставропольском крае ИП про-
давал солнцезащитные очки, изо-
бражения и надписи на которых 
сходны с известными товарными 
знаками правообладателей. Три 
первых судебных инстанции посчи-
тали правомерным взыскание убыт-
ков с ИП по иску правообладателей 
брендов. Но ВС РФ отменил эти ре-
шения, обосновав это тем, что сто-
роны спора не конкурируют на одном рынке.

Предприниматель продавал контрафактные очки тем, 
кто явно не покупает оригиналы таких товаров. В такой си-
туации упущенную выгоду нельзя определить путём умно-
жения цены одного оригинала на число проданного контра-
фактного товара – так решил Верховный суд.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ» 
(«Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), 
на примере арбитражной практики анализирует это сен-
сационное решение суда (см. определение № 308ЭС22-
17045 по делу № А63-6499/2021). По его мнению, данное 
дело символизирует крутой разворот позиции ВС РФ в спо-
рах о продаже контрафакта. Глобально меняется и отноше-
ние судов к тематике таких споров. Преце-
дент будет интересен и юристам, и рознич-
ным продавцам.

Подробности на сайте bclass.ru, раз-
дел «Финансы/Совет аудитора». Для бы-
строго перехода к полному тексту ма-
териала просто отсканируйте QR-код.

Советы эксперта

О формировании нового проекта для 
поддержки предпринимательства в регионе 
сообщил губернатор Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ. «Бизнес-десант» 
будет работать по аналогии с проектом 
«Социальный десант», который успешно 
реализуется в регионе с 2021 года.

Напомним, что в рамках 
проекта «Социальный де-
сант» в сельские населённые 
пункты выезжают специали-
сты соцзащиты, отделений 
занятости населения, органов 
опеки, КЦСО и других служб. 
И жители отдалённых терри-
торий могут в одном месте 
получить ответы практиче-
ски на любые вопросы.

Этот проект успешно 
развивается. В прошлом 
году специалисты «Соци-
ального десанта» прокон-
сультировали более ше-
сти тысяч северян. Планы 
на 2023-й не менее амби-
циозные. Только в феврале 
мобильные бригады побыва-
ли более чем в 30 населён-
ных пунктах области. Столь-
ко же планируется посетить 
и в марте. Примечательно, 
что запланированы поездки 
не только в районные центры 
и крупные посёлки, но и в не-
большие деревни.

«В рабочих поездках 
по Архангельской области 

убеждаюсь, что люди, осо-
бенно в глубинке, не всег-
да знают обо всех мерах го-
сударственной поддержки, 
которые им положены. Поэ-
тому наш проект «Социаль-
ный десант» продолжает ра-
боту, – подчеркнул губер-
натор. – В ближайшее вре-
мя запустим ещё один та-
кой проект для тех, кто ве-
дёт собственное дело и мо-
жет получить нашу поддерж-
ку. Назовём его «Бизнес-
десант».

На минувшей неделе 
глава региона побывал с ра-
бочей поездкой в Пинеж-
ском районе и в Шардоне-
ми встретился с семьёй мо-
лодых фермеров. Два года 
назад Алина и Илья ВАРЗУ-
МОВЫ завели коров и за-
нялись молочным животно-
водством. Сегодня надои 
молока в хозяйстве состав-
ляют в среднем 80-140 ли-
тров в сутки. Во время пан-
демии супруги обучились 
в онлайн-школе сыроваре-
ния. Дело пошло, и теперь 
их основным заработком 
стало производство сыра. 
Они изготавливают уже де-

вять сортов, суточный объ-
ём достигает 16 кг. Хотят на-
растить объёмы, но для это-
го нужно увеличить поголо-
вье скота.

Губернатор рекомендо-
вал семье Варзумовых при-
нять участие в конкурсе «Аг-
ростартап», чтобы побороть-
ся за получение грантовых 
средств на расширение соб-
ственного производства. 
Александр Витальевич пору-
чил министру агропромыш-
ленного комплекса и торгов-
ли Ирине БАЖАНОВОЙ про-
консультировать фермеров 
по вопросу качественной 
подготовки документации 
для участия в отборе.

К слову, и сейчас в ре-
гионе существует практи-
ка выездных консультаций 
представителей бизнес-
сообщества. В частности, 
этим занимается Агентство 
регионального развития.

«Среди актуальных за-
просов на сегодня – под-
бор земельных участков 
и перевод их в нужную ка-
тегорию, получение льгот-
ны х к ре д итов. С так и-
ми запросами чаще все-
го предприниматели об-
ращаются к нашим специ-
алистам во время выезд-
ных консультаций. Пред-
ложенный губернатором 
формат выведет это на-

правление на совершенно 
иной уровень, – уверен ге-
неральный директор АНО 
АО «А гентство регио-
нального развития» Мак-
сим ЗАБОРСКИЙ. – Это 
очень правильная исто-
рия, которая даст дополни-
тельный импульс к разви-
тию предпринимательства 
в Архангельской области».

Такой же позиции при-
держивается уполномо-
ченный при губернаторе 
Архангельской области 
по защите прав предпри-
нимателей Иван КУЛЯВ-
ЦЕВ, который также регу-
лярно выезжает в районы 
и округа Поморья.

«Это один из основных 
векторов моей работы: со-
ставляю план поездок на год 
и стараюсь охватить все 
районы и округа. Мы ездили 
в совместные командировки 
с коллегами из Агентства ре-
гионального развития, ми-
нистерства экономического 
развития, промышленности 
и науки Архангельской об-
ласти. Это самый хороший 
формат работы, и я вижу его 
востребованность на ме-
стах», – отметил Иван Свя-
тославович.

В большей степени 
в районах области работают 
предприятия малого и ми-
кробизнеса, которые зача-
стую живут в своём «конту-
ре» и не всегда знают о су-
ществующих возможностях 
для развития, мерах под-
держки.

« П р е д п р и н и м а т е л ь -
ска я инициатива – это 
один из ключевых драйве-
ров развития территорий. 
Важно, чтобы люди на ме-
стах владели всеми ин-
струментами для того, что-
бы их дело процветало. 
При этом они и сами смо-
гут внести свою лепту в до-
работку существующих мер 
поддержки. Ведь это доро-
га с двухсторонним движе-
нием, – добавил бизнес-
омбудсмен. – Уверен, что 
с поддержкой губернатора 
это направление будет раз-
виваться и станет более си-
стемным».

Проект: В Архангельской области появится «Бизнес- десант»

Поддержать предпринимательскую инициативу

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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КОММЕНТАРИИ

Инесса ПЕТРОВА, специалист 
департамента по развитию:

– С нас всё начинается: мы под-
бираем земельные участки, анали-
зируем, собираем все исходные дан-
ные для того, чтобы определить, как 
их можно использовать, подходят ли 

они для жилищного строительства. Даём рекомендации 
об участии в аукционах. Если речь идёт, например, о про-
ектах комплексного развития территорий, разрабатываем 
архитектурно-градостроительные концепции.

Для меня первое знакомство с Группой Аквилон произо-
шло в период производственной практики – после 4-го кур-
са. Также к нам приходили специалисты, чтобы рассказать 
о перспективах трудоустройства. Меня изначально привле-
кала перспектива работать в компании, которая по многим 
позициям является лидером среди застройщиков в Архан-
гельской области и входит в ТОП-20 застройщиков России.

Такой подход, когда строительные компании заранее 
начинают общаться со студентами, присматривать себе 
кадры, приносит обоюдную пользу. Во-первых, интерес-
но познать на практике, как на самом деле организованы 
процессы, о которых нам рассказывают на лекциях, посмо-
треть на реальные строительные объекты. Лично я впер-
вые побывала, что называется, за забором стройки имен-
но благодаря Группе Аквилон. Во-вторых, студент начина-
ет уже целенаправленно готовиться к работе в конкретной 
компании, планирует развиваться в ней как профессионал. 
Это серьёзный стимул.

Никита СТЕПЫРЕВ, руководитель 
проекта PIVZAVOD:

– Я окончил САФУ в 2022 году 
п о с п е ц и а л ь н о с т и  « и н ж е н е р -
строитель». В Группе Аквилон срав-
нительно недавно, практику проходил 
на ЖК «Аквилон REKA», там был помощ-

ником руководителя проекта. Потом направили сюда. Объ-
ект с инженерной точки зрения очень сложный, предполага-
ющий множество нестандартных решений, связанных в пер-

вую очередь с задачами по реставрации. В этом его отли-
чие от обычного дома, который возводится по привычным 
технологиям, понятным и прогнозируемым на каждой ста-
дии. Но мне нравятся такие проекты, как этот. Нравится по-
стоянно быть «в поле», сидение в офисе – это точно не моё.

Группа Аквилон на рынке уже много лет, результаты, объ-
ёмы работ впечатляют, и было очень круто попасть сюда пря-
мо со студенческой скамьи. А теперь ещё и получить такой 
ответственный проект. Для меня очевидно, что компания за-
интересована в приходе молодых специалистов. Сейчас их 
не хватает, особенно в нашей отрасли, которая развивается 
и нуждается в притоке квалифицированных кадров. Но ни-
когда нельзя забывать о том, что эта профессия требует глу-
боких знаний, в том числе практических. Поэтому хорошо, 
что сотрудничество между застройщиками и вузом налаже-
но. Студентам сейчас бы сказал, что с профессиональной 
точки зрения в Группе Аквилон можно много чему научиться.

Алексей ГОРБАТОВ, директор 
Технологического колледжа 
Императора Петра I САФУ:

– Мы активно сотрудничаем с Груп-
пой Аквилон: наши студенты проходят 
там практику, работают на объектах, 
а после окончания обучения успешно 

трудоустраиваются в компанию. Наши студенты, обучаю-
щиеся по специальности «Техническая эксплуатация и об-
служивание электрического и электромеханического обору-
дования»,  очень востребованы. Профессионалы-электрики 
нужны и на промышленных объектах, и на площадках воз-
ведения жилых домов.

Сегодня застройщики активно внедряют новые техно-
логии, цифровизируют процессы, и предприятиям необ-
ходимо иметь в штате сотрудников грамотных програм-
мистов и системных администраторов. Колледж готовит 
выпусников  по специальностям «Информационные си-
стемы и программирование», «Сетевое и системное ад-
министрирование»: по этим направлениям мы тоже ви-
дим большие перспективы взаимодействия с реальными 
участниками рынка.

На стройке востребованы также наши студенты и вы-
пускники по специальности «Техническая эксплуатация 
подъёмно-транспортных, строительных, дорожных машин 
и оборудования».

Александр ФИЛИППОВ, директор 
Архангельского техникума 
строительства и экономики:

– Мы готовим студентов по специ-
альностям, которые востребованы стро-
ительным комплексом региона, и сотруд-
ничество с компаниями-застройщиками 

ведётся на постоянной основе и по различным направлениям. 
Сегодня наибольший спрос на выпускников техникума по спе-
циальностям «Строительство и эксплуатация зданий и соору-
жений», «Архитектура», «Монтажник санитарно-технических, 
вентиляционных систем и оборудования».

Много лет сотрудничаем с Группой Аквилон: наши сту-
денты задействованы практически на всех знаковых объ-
ектах компании. Появляются и новые форматы. Так, со-
вместно с Группой Аквилон мы разработали курс по обу-
чению каменщиков. Провели первый набор. Теорию обу-
чающиеся освоят в техникуме, первичные практические 
навыки получат в наших мастерских, а на производствен-
ную практику отправятся на площадки Группы Аквилон. 
После обучения они получат возможность трудоустрой-
ства в компании. Такой формат сотрудничества будем 
развивать.

Получая обратную связь от работодателей, зная их за-
просы, мы транслируем эту информацию в министерство 
образования региона и таким образом корректировать ко-
личество мест для приёма в техникум.

Часть наших преподавателей – это совместители, основ-
ным местом работы которых являются строительные ком-
пании. Студенты с большим интересом посещают их лек-
ции. Отмечу также, что дипломные работы ребята выпол-
няют на основе реальных проектов, и председатели итого-
вых государственных аттестационных комиссий – это всег-
да работодатели, которые могут со стороны оценить каче-
ство подготовки специалиста.

Квалифицированный каменщик 
в Архангельской области может зарабатывать 
до 200 тысяч рублей в месяц. А практически 
сразу после окончания вуза реально стать 
специалистом, участвующим в подборе 
участков для крупнейшего застройщика 
региона, или даже руководителем проекта. 
Главное – выбрать профессию, которая точно 
будет востребована, с возможностью освоить 
её на практике ещё во время учёбы. Такие 
предложения сегодня не просто есть: сами 
компании активно общаются с будущими 
работниками и их родителями.

В феврале в архангель-
ской школе № 14 состоя-
лось родительское собра-
ние для профильных строи-
тельных классов. Во встре-
че приняли участие предста-
вители Группы Аквилон, до-
рожной отрасли, Северного 
Арктического федерального 
университета и СРО «Союз 
профессиональных строи-
телей».

«Естественно, родите-
ли хотят быть уверены, что 
помогают своим детям вы-
брать перспективную специ-
альность с гарантированным 
трудоустройством. И цель 
нашей встречи в школе № 14 
была именно такой, – расска-
зал «Бизнес-классу» гене-
ральный директор Группы 
Аквилон в Архангельской 
области Алексей ПОП-
КОВ. – Потребность в кадрах 
в строительстве сегодня ве-
лика – от квалифицирован-
ных рабочих до инженеров 
и руководителей проектов. 
Между тем заработная пла-
та на всех уровнях достаточ-
но высокая. И спрос на спе-
циалистов – могу со всей от-
ветственностью утверждать 
это по Группе Аквилон – бу-
дет стабильным на многие 
годы вперёд. Этот тренд со-
храняется независимо от те-
кущей экономической ситу-
ации: строительство всегда 

держало экономику на сво-
их плечах, во все времена бу-
дет строиться коммерческое 
и социальное жильё, адми-
нистративные здания, дет-
ские сады, школы, больни-
цы».

РАБОТА ГАРАНТИРОВАНА
Как подчеркнул генераль-

ный директор Группы Акви-
лон Алексей Попков, у ком-
пании сформированы дол-
госрочные планы по новым 
объектам в Архангельске 
и Северодвинске, а также 
связанные с продвижением 
на рынках Санкт-Петербурга 
и Москвы.

«В прошлом году мы по-
строили в Поморье более 
120 тысяч квадратных метров 
нового жилья – это восемь 
ЖК. Сейчас в Архангельске 
и Северодвинске компания 
возводит более 300 тысяч 

квадратных метров. Проек-
тируются и находятся в ста-
дии получения разрешения 
на строительство 7 объек-
тов общей площадью по-
рядка 250 тысяч квадрат-
ных метров. По масштаб-
ным инвестпроектам и про-
граммам комплексного раз-
вития территорий планиру-
ется дополнительно постро-
ить около 200 тысяч квадрат-
ных метров. Поэтому сегод-
няшние школьники, получив 
высшее или среднее специ-
альное образование, могут 
рассчитывать, что у них будет 
много предложений по инте-
ресной и высокооплачивае-
мой работе в нашей компа-
нии, причём во всех регио-
нах присутствия», – пояснил 
Алексей Попков.

Поморье при этом не про-
игрывает тому же Санкт-
Петербургу ни по уров-

ню доходов специалистов, 
ни по масштабам и интерес-
ности проектов. Напомним, 
что сейчас Группа Аквилон 
нацелена и на развитие соб-
ственного производства стро-
ительных материалов.

«Отдельно отмечу, что 
мы всегда были настроены 
на привлечение по всем на-
правлениям своих, местных 
специалистов: выстраиваем 
кадровую политику с приори-
тетом для выпускников учеб-
ных заведений Архангель-
ской области. Благо образо-
вательная база у нас в регио-
не хорошая», – добавил Алек-
сей Попков.

ЗА ПАРТОЙ 
И НА СТРОЙПЛОЩАДКЕ

По словам директора 
школы № 14 Ольги ТРУФА-
НОВОЙ, первый профиль-
ный строительный класс 
был создан в учебном заве-
дении в 2016 году. Это реше-
ние поддержало всё строи-
тельное сообщество реги-
она. Обязательное условие 
отбора – стремление ребят 
связать свою жизнь со стро-
ительными профессиями или 
специальностями инженер-
ного профиля. В 2018-м со-
стоялся первый выпуск. С тех 
пор накоплен большой опыт 
профессиональной ориента-
ции школьников и их мотива-
ции на получение дальней-
шего образования по строи-
тельной специальности.

Элек тивные занятия 
в профильных классах ведут 

преподаватели Высшей ин-
женерной школы Северно-
го Арктического федераль-
ного университета. И многие 
выпускники затем поступа-
ют в ВИШ на направление 
«Строительство». О прави-
лах приёма, специализаци-
ях и порядке поступления 
в вуз на прошедшем в фев-
рале родительском собра-
нии подробно рассказал ди-
ректор ВИШ Сергей АКСЁ-
НОВ.

Напомним, что в 2018 
году председатель правле-
ния Группы Аквилон Алек-
сандр ФРОЛОВ и ректор 
САФУ им. М. В. Ломоносова 
Елена КУДРЯШОВА подпи-
сали соглашение о сотруд-
ничестве между крупней-
шей строительной компани-
ей региона и федеральным 
вузом. Оно предусматривает 
прохождение практики сту-
дентов разных направлений 
подготовки и написание ими 
выпускных квалификацион-
ных работ в интересах парт-
нёров. При этом активно ис-
пользуется такая форма, как 
целевое обучение, позво-
ляющая компании выбрать 
лучших студентов и «точеч-
но» готовить их для трудо-
устройства.

Также в рамках соглаше-
ния Группа Аквилон ежегодно 
предоставляет свои строй-
площадки в Архангельске 
и Северодвинске для про-
ведения ознакомительных 
и практических занятий бу-
дущих инженеров. Позитив-

Лидеры рынка: Потребность в кадрах для работы на новых объектах Группы Аквилон будет расти

Профессия в строительстве:
высокие доходы и возможность создавать
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Андрей БЕССЕРТ, исполнительный директор
СРО «Союз профессиональных строителей»:

– Несмотря на то, что сегодня зарплаты в сфере строительства 
выше средних по региону, пока немногие выпускники школ решаются 
пойти в нашу профессию. Но могу с уверенностью сказать: она во мно-
гом универсальна! Строить и ремонтировать будут всегда, какой бы 
ни была текущая ситуация в экономике. И это очень существенный 
фактор.

Только в Архангельске строительным специальностям обучают 
в трёх техникумах и федеральном вузе. В целом в Архангельской об-
ласти есть сильная образовательная база для подготовки кадров. Одна 
из главных причин, по которой на строительные специальности сегод-
ня недобор, – наши общие недоработки в профориентации. Но эту тен-
денцию нам вполне по силам поменять.

В 2021 году три наших союза – строителей, проектировщиков и изы-
скателей – подписали соглашение о сотрудничестве с САФУ. Налажены 
деловые связи с профильными колледжами и техникумами. Есть целая 
программа для учеников строительного класса в 14-й архангельской 
школе. Вместе с застройщиками мы регулярно показываем школьни-
кам и студентам стройплощадки, рассказываем о реальных запросах 
компаний на специалистов самого разного профиля – от высококвали-
фицированных рабочих до руководителей проектов.

В трёх строительных СРО области – свыше тысячи компаний, и все 
без исключения испытывают дефицит кадров. Именно поэтому мы, не-
смотря ни на какие трудности, будем уделять этому направлению ра-
боты самое пристальное внимание. И очевидно, что обновлять кадро-
вый состав логичнее, опираясь на местных ребят, которые здесь ро-
дились и выросли.

Елена КУДРЯШОВА, ректор САФУ имени М. В. Ломоносова:
– Для нас важной является совместная работа с СРО «Союз про-

фессиональных строителей» в сфере профориентации и подготовки 
кадров для строительной отрасли региона. Мы убеждены, и СРО нас 
в этом поддерживает, что эта работа должна начинаться со школы. Вме-
сте мы реализуем проект строительных классов в школе № 14, наши 
преподаватели проводят занятия, вводят ребят в интересный мир ин-
женерии и строительства.

В вузе эта работа продолжается: Высшая инженерная школа со-
вместно с предприятиями проводит встречи, на которых студенты в не-
формальной обстановке общаются с работодателями – строителями 
и проектировщиками. Ежегодно на стройплощадках нашего города ор-
ганизуются десятки ознакомительных экскурсий – как в рамках прак-
тики студентов, так и в рамках «Дней карьеры для будущих инженеров 
и технических специалистов». Более 70% студентов ВИШ проходят 
летние производственные практики на строительных предприятиях.

Такой подход позволяет чувствовать, чем сегодня живут строите-
ли, какие потребности испытывают. Университет оперативно реаги-
рует на предложения и запросы партнёров, модернизируя образова-
тельные программы, предлагая курсы повышения квалификации и т.д.

Ну и, конечно, мы видим, что наши выпускники востребованы веду-
щими строительными компаниями региона. Не является исключени-
ем и Группа Аквилон. Несколько студентов уже трудоустроены в ком-
пании на неполный рабочий день (с удалённым форматом). Многие 
из них сегодня заняты своими дипломными проектами, и в качестве 
тем своих выпускных квалификационных работ они нередко выбира-
ют объекты, спроектированные специалистами компании, предлагая 
и свои решения.

Убеждена, что только в таком взаимодействии университета и пред-
приятий отрасли заложено дальнейшее развитие строительной сфе-
ры Архангельской области.

Владимир ПОЛЕЖАЕВ, министр строительства и архитектуры 
Архангельской области:

– Для нашей отрасли ранняя профориентация имеет колоссальное 
значение. Приход на производственную практику даёт студентам ву-
зов и учащимся строительных техникумов возможность с головой оку-
нуться в процесс возведения объектов самой разной степени сложно-
сти. Ребята проверяют свои теоретические знания в деле – не на искус-
ственных макетах, а на настоящих стройплощадках, изучают особен-
ности передовых технологий и новых материалов, применяемых се-
годня в стройкомплексе региона. При этом начинающие специалисты 
знакомятся со всеми звеньями производственного цикла, узнают, кто 
и за какой фронт работ отвечает на том или ином объекте, как опре-
деляются сроки и стоимость возведения зданий и сооружений, какие 
нормы и правила действуют сегодня в отрасли и чем грозит их наруше-
ние. При общении с реальными застройщиками они учатся пользовать-
ся строительным инвентарём и инструментами, анализируют специ-
фику применения сложных конструкций и механизмов.

Очень важно, что большинство руководителей стройкомплекса Ар-
хангельской области, привлекая студентов на свои объекты для непо-
средственного погружения в профессию, ещё на стадии практики на-
чинают отмечать самых способных, и после окончания учебных заве-
дений такие выпускники, как правило, уже имеют предложения о по-
стоянной работе на уже знакомых им стройках.

Кроме того, профориентация весьма полезна и с точки зрения со-
кращения дефицита квалифицированных кадров. Сейчас для нашего 
региона особенно остро стоит вопрос обеспечения отрасли узкими 
специалистами: нужны слесари, каменщики, плотники, маляры, бетон-
щики, отделочники, стекольщики, электрики, газосварщики и предста-
вители других рабочих профессий. Пополняя организации молодыми 
людьми, мы не просто передаём им накопившийся опыт, но и созда-
ём надёжный задел на будущее, что особенно значимо для реализа-
ции строек, развёрнутых в Поморье по нацпроектам «Жильё и город-
ская среда», «Образование», «Культура», «Демография» и другим ини-
циативам федерального центра.

Лидеры рынка: Потребность в кадрах для работы на новых объектах Группы Аквилон будет расти
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высокие доходы и возможность создавать

ные отзывы студентов о та-
ких экскурсиях говорят сами 
за себя: это шанс на де-
нёк вырваться из аудитории 
и своими глазами посмо-
треть, как – от первых свай 
до сдачи в эксплуатацию –
растут дома!

Для компании важно, что-
бы выпускники были готовы 
к работе с самими современ-
ными технологиями, включая 
ИТ-технологии, оборудовани-
ем и материалами, которые 
применяются на всех объ-
ектах Группы Аквилон. В на-
стоящее время компания 
активно внедряет в процес-
сы проектирования и стро-
ительства технологию BIM-
моделирования.

Компания регулярно пре-
доставляет свои площадки 
и для проведения конкурсов 
профессионального мастер-
ства. Многие опытные специ-
алисты Группы Аквилон па-
раллельно занимаются пре-
подавательской деятельно-
стью.

Только плотное сотрудни-
чество между реальным биз-
несом и учебными заведени-
ями позволит свести к ми-
нимуму такие ситуации, ког-
да «на выходе» застройщи-
ки получают совсем не тот 
«продукт», который им необ-
ходим. Такой принцип акту-
ален для всех направлений 
обучения.

«Мы транслируем учеб-
ным заведениям эту инфор-
мацию: кто конкретно нам 
нужен и какими знаниями 
он должен обладать. Тогда 
и с нашей стороны ответный 
отклик не заставляет себя 
ждать, – подчеркнул Алек-
сей Попков. – В Группе Акви-
лон уже налажен процесс, 
когда перспективных ребят 
после успешной практики мы 
приглашаем на постоянную 
работу. Такие специалисты 
есть как среди проектиров-
щиков, архитекторов и кон-
структоров, так и на стро-
ительных площадках. Есть 
молодые люди, которые не-
давно окончили университет, 
но уже ведут проекты. У не-
которых в активе по пять-
шесть крупных объектов, 

введённых в эксплуатацию. 
Молодые кадры Группе Ак-
вилон нужны, и мы всегда го-
товы их «загрузить». В такой 
крупной компании, как наша, 
у талантливых, эффективно 
работающих ребят есть пер-
спективы карьерного роста. 
Главное – чтобы у них были 
желание и здоровые амби-
ции».

КОНКУРЕНТНЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА

Сейчас в компании от-
крыто 24 вакансии инженер-
ных, технических и других 
специалистов с высшим об-
разованием. Но помимо это-
го, большим спросом пользу-
ются и выпускники средних 
специальных учебных заве-
дений: есть вакансии брига-
диров, мастеров участков, 
прорабов, электриков и сан-
техников. Также в связи с ак-
тивным ростом, развитием 
и запуском новых проектов 
Группы Аквилон производит-
ся набор каменщиков. Есть 
реальная возможность зара-
батывать до 200 тысяч руб-
лей.

«Естественно, мы пред-
лагаем официальное оформ-
ление, полностью показан-
ную заработную плату, соци-
альный пакет, предусмотрен-
ный Трудовым кодексом РФ, 
комфортные условия труда –
как в современных офисах 
в Архангельске и Северод-
винске, так и на строитель-
ных площадках, – уточни-
ла советник генерального 
директора Группы Аквилон 
в Архангельской области 
по персоналу Мария ДРУ-
ЖИНИНА. – Подчеркну, что 
мы сотрудничаем не только 
с нашим федеральным ву-
зом, но и со средними спе-
циальными учебными заве-
дениями. Сегодня мы снова, 

как в советское время, на-
блюдаем рост престижа ра-
бочих профессий. Это вид-
но и по уровню заработной 
платы и, к примеру, по тому, 
как каждый год в День стро-
ителя отмечают и инженеров, 
и рабочих».

В Группе Аквилон ждут 
на практику, а впоследствии 
на работу как молодых лю-
дей, так и девушек.

«Вопреки распростра-
нённым стереотипам, в на-
шей компании работает не-
мало специалистов-женщин, 
в частности среди проекти-
ровщиков, сметчиков, в сфе-
ре контроля качества рабо-
ты подрядчиков. К примеру, 
сметчик – это специальность, 
требующая усидчивости, 
скрупулёзности, вниматель-
ности, и здесь зачастую са-
мыми надёжными становятся 
женщины-профессионалы»,–
поделилась наблюдениями 
Мария Дружинина.

К слову, немало женщин 
и на строительных площад-
ках – среди мастеров участ-
ков, прорабов и даже маши-
нистов башенных кранов!

«Обо всём этом мы ста-
раемся рассказывать ре-
бятам ещё на этапе обуче-
ния», – добавила Мария Дру-
жинина.

Соискателям предостав-
ляется возможность пройти 
профессиональное обуче-
ние или повысить квалифи-
кацию с последующим тру-
доустройством. Так, за счёт 
Группы Аквилон уже органи-
зованы курсы подготовки ка-
менщиков на базе техникума 
строительства и экономики 
в Архангельске.

«Мы заинтересованы 
в том, чтобы заранее гото-
вить кадры для наших буду-
щих объектов. Предлагаем 
работу в стабильной, посто-
янно развивающейся ком-
пании, с перспективой ка-
рьерного роста, достойной 
заработной платой с при-
менением системы мотива-
ции, возможностью продол-
жения карьеры как в Архан-
гельске и Северодвинске, так 
и в Санкт-Петербурге и Мо-
скве», – резюмировал гене-
ральный директор Группы Ак-
вилон в Архангельской обла-
сти Алексей Попков.

Резюме с пометкой «в отдел кадров»
можно отправлять на электронную
почту akvilon@group-akvilon.ru.
Все подробности по телефону
+7(8182) 65-00-08.

Востребованность строительных 
специальностей сегодня напрямую влияет 
и на уровень заработка, и на условия труда 
работающих. Так, помимо основной зарплаты 
и премий, сотрудники Группы Аквилон 
получают ДМС, абонементы в бассейн, 
преимущества при покупке квартиры напрямую 
от застройщика, а также другие бонусы в виде 
компенсации услуг связи и транспортных 
расходов.

Реклама
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Инновационный центр создан 
в апреле 2019 года, располагается в Ар-
хангельске по адресу: пр. Новгородский, 
32, корпус В. В настоящее время рези-
дентами центра являются инициаторы 
49 инновационных проектов. Центр бес-
платно сопровождает и продвигает биз-
нес и инновационные проекты, помога-
ет найти деньги на развитие стартапов, 
проводит мероприятия и предоставляет 
помещения в аренду резидентам.

В Инновационном центре готовы 
дать рекомендации о том, как улучшить 
идею проекта и за счёт его инноваци-
онной и научно- технической составля-
ющей обогнать конкурентов. На встре-
че в Северодвинске подробно расска-
жут об услугах, которые предоставляет 
Инновационный центр.

На данный момент 60% резидентов 
центра – это IT-компании. IT в настоя-
щее время приобретает новое значение 
и становится инструментом для разви-
тия любой отрасли.

«Инновация в нашем понимании –
это не только научно- техническое изо-
бретение или открытие, но и новизна 
идеи, которая позволяет получить до-
полнительную прибыль. Инновация мо-
жет быть как в продукте, так и в услу-
ге или бизнес- модели», – пояснила ру-
ководитель Инновационного центра 
Агентства регио нального развития 
Юлия ШАБАЛИНА.

Инновационный центр занимается 
поиском уникальных проектов, кото-
рые могли бы стать участниками Фон-
да «Сколково». Прежде всего это про-
екты, которые находятся в области IT-
технологий, промышленных технологий 

и биомедицины. Их инициаторы могут 
рассчитывать на преференции от Фон-
да «Сколково»: возможность получить 
налоговые льготы на 10 лет, а также 
гранты и другие меры поддержки.

В последнее время перспективными 
стали такие направления, как креатив-
ные технологии и фудтех, и Инноваци-
онный центр уже оказывает поддержку 
проектам, которые развиваются в этих 
направлениях.

Креативные технологии – это про-
екты на стыке науки и творчества. От-
личная мера поддержки для них – про-
грамма «Студенческий стартап» от Фон-
да содействия инновациям. В рамках 
программы полторы тысячи студентов 
по всей России имеют возможность по-
лучить по 1 миллиону руб лей на откры-
тие своего бизнеса.

В этом году в область интересов Ин-
новационного центра вошёл фудтех. 
Это проекты в области интеграции ин-
формационных технологий во всё, что 
касается производства, доставки и при-
готовления еды, включая вопросы бо-
лее длительного её хранения, повыше-
ния экологичности и логистики.

Инновационный центр – это прежде 
всего сообщество. В центре уверены, 
что людям, объединённым общими ин-
тересами, вместе развиваться намно-
го легче, чем по отдельности. Успехи 
коллег служат мотивацией тоже стре-
миться к вершине, участники сообще-
ства поддерживают друг друга, всегда 
готовы помочь и совместно обсудить 
идеи для новых проектов.

В прошлом году Центр начал ра-
ботать не только с малыми и средни-
ми компаниями, но и со студентами 
и школьниками, чтобы популяризиро-
вать инновационное и технологическое 
творчество в регионе. Отмечено, что 

школьникам интересна сфера IT, а осо-
бенно вопросы кибербезопасности.

Инновационный центр организует 
много обучающих мероприятий разных 
форматов для массовой аудитории и уз-
кие специализированные занятия для 
небольших групп, которые уже начали 
работать над инновационными проек-
тами.

Со студентами проводятся меро-
приятия, направленные на генерацию 
бизнес-идей. Вместе с командой Ин-
новационного центра ребята оценива-
ют новизну своих идей и дорабатывают 
их, чтобы в дальнейшем преобразовать 
в успешный бизнес.

На мероприятии «Айти, стоит ли 
идти?» 13 марта в Северодвинске рези-
денты Инновационного центра предста-
вят свои проекты и расскажут про уже 
проделанный путь в сфере инноваций. 
Резиденты готовы к совместной работе, 
возможно дальнейшее трудо устройство 
участников встречи в этих компаниях.

Также на встрече команда Иннова-
ционного центра анонсирует предсто-
ящие мероприятия.

Для учащихся старших классов бу-
дет проведён квест, а студенты и пред-
приниматели смогут принять участие 
в круглом столе.

Инновационный центр планирует 
провести аналогичные встречи в Ново-
двинске и других городах Архангель-
ской области.

«Мы ждём в нашем центре всех, кто 
готов мыслить нестандартно и упор-
но работать. Поможем найти что-то 
новое и двигаться в сторону научно- 
технического творчества и инноваций 
не только в сфере IT. Мы готовы работать 
с каждым уникальным проектом, кото-
рый к нам приносят», – добавила Юлия 
Шабалина.

Бизнес- блокнот  #арр29  #иннов29

«Мы рады всем,
кто мыслит нестандартно 
и упорно работает»
Мария ДЕНИСОВА

журналист

БК

13 марта команда 
Инновационного 
центра при Агентстве 
регионального 
развития 
Архангельской 
области проведёт 
в Молодёжном центре 
Северодвинска 
встречу «Айти, стоит ли 
идти?» с молодёжью, 
ИТ-специалистами, 
представителями 
креативных индустрий, 
а также жителями 
города, у которых 
есть идея или готовый 
инновационный проект.

MSP29.RU

Женский бизнес в Рос-
сии только начинает за-
рождаться. И это процесс 
происходит гораздо мяг-
че и медленнее, чем в дру-
гих странах. Русские жен-
щины всегда с опаской от-
носились к словам, которые 
связаны с «само»: самостоя-
тельность, самовыражение, 
саморазвитие…  И только 
одно такое слово нам понят-
но и гармонично вписывает-
ся в наш мир – «самопожерт-
вование». Поэтому в России 
гораздо проще женщине за-
ходить в проекты через НКО, 
заниматься благотвори-
тельностью, быть хорошей 
управляющей, открывать со-
циальные бизнесы. Потому 
что воспитание и природа 
«коллективного» преоблада-
ют над индивидуальным. Это 
не хорошо и не плохо. Про-
сто факт. Поэтому женский 
бизнес в России – явление 
социальное, зачастую ре-
шающее социальные зада-
чи. В реальный сектор эко-
номики идут единицы.

Большинство женщин 
в России приходят в бизнес, 
чтобы помочь: помочь сво-
ей семье (если мужчины нет 
или мужчина не справляет-
ся) элементарно выжить, по-
мочь конкретной категории 
людей, помочь себе в реа-
лизации таланта… Главное –
помочь. Единицы приходят 
за деньгами или из-за амби-
ций. И в этом основное отли-
чие мужского бизнеса и жен-
ского: мужчина идёт за до-
бычей и признанием, жен-
щина – помогать и реализо-
вывать себя.

И лично у меня это вызы-
вает уважение и восхище-
ние. Эти прекрасные жен-
щины не плачутся на кух-
не подругам о том, как всё 
плохо, не уходят в депрес-
сии, не страдают на скуч-
ной работе, а умеют слушать 
себя и находят в себе силы 
сделать шаг в нестабиль-
ность, в новый опыт. Они 
идут за смыслами в бизнес- 
истории. И это наполняет 
женские бизнес- проекты 
продуманностью деталей, 
ответственным подходом, 
энергией вдохновения и… 
страхами. Как факт: боль-
шинство женских бизнесов 
остаётся в стадии малого 
или микробизнеса. Нет за-
дачи наращивать. Есть за-

дача помогать и создавать. 
И на этом пути женщинам- 
предпринимательниц ам 
нужна поддержка.

Женский бизнес – это 
всегда об эмоциях, ответ-
ственности, исполнитель-
ности. О ежеминутном мар-
кетинге через детали. Ког-
да на столе вкусные кон-
феты с логотипом компа-
нии, помытые чашки в офи-
се (а значит, там комфортно 
находиться), о системности 
в постах и постоянной пря-
мой коммуникации с клиен-
том. Кстати, это и есть со-
временный маркетинг в пе-
реполненном информацией 
мире: окружить людей через 
предметы узнаванием ком-
пании, создать лояльность 
через заботу, подарить эмо-
цию, а иногда – праздник 
и эпатаж. А ещё круче – за-
полнить собой досуг. Напри-
мер, LOUIS VUITTON создал 
видеоигру для женщин. Хотя 
это уже о крупном бизнесе…

Большинство знако-
мых мне женщин из бизне-
са не строят планы заво-
евания мира, а просто хо-
тят быть востребованными 
и чтобы в их семье был до-
статок. Они искренне изу-
чают тренды, наращивают 
на семинарах, вебинарах 
и тренингах компетенции, 
необходимые для бизнеса, 
очень тщательно, вдумчиво 
разрабатывая продукт или 
услугу.

И никогда не называй-
те этих женщин «бизнес- 
вумен»! На мой взгляд, это 
пошло, грубо и старомод-
но. Есть в этой фразе пусто-
та и обесценивание. Давай-
те придумаем какой-то до-
стойный термин для Жен-
щин, которым хватает сил 
создавать не только мир для 
своей семьи, но ещё и помо-
гать своим делом создавать 
среду вокруг нас. Женщина 
с делом – например.

Когд а вы встречае-
те женщину, у которой 
есть своё Дело, бизнес- 
проект – помните, что это 
прежде всего Женщина, 
и будьте корректны, внима-
тельны к её истории, пути. 
Можете помочь – помогите. 
Женщин всегда надо под-
держивать. А сильных осо-
бенно. Потому что сила –
это энергия, она может быть 
направлена на заработок, 
а может – на окружение: се-
мью, сотрудников. Когда 
поддерживаешь сильных, 
они наполняют силой своё 
окружение, и в первую оче-
редь – свою опору. Это закон 
физики и жизни.

Успехов нам всем, бе-
регите себя и Женщин, ува-
жаемые создатели бизнеса 
и разных проектов!

Надежда ЛУЧИНИНА-
ПОНОМАРЕВА,
руководитель, 

собственник компании 
«Северная мануфактура»

#закулисамибизнеса

■ «Бизнес- вумен» –
это грубо и старомодно

Женский бизнес, женщины в бизнесе… Женщина- 
предпринимательница – кто ты? Зачем тебе это надо? 
Куда тебя этот путь приведёт? Женщин в бизнесе ста-
новится всё больше, они создают целые бизнес- 
империи и зачастую превосходят мужчин в деловых 
качествах – по крайней мере, в этом убеждают нас за-
падные периодические издания. И они правы. Правы 
в своём мире, мире другой культуры. Но не в России.
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Начало весны несёт нам новую 
неожиданность в сфере финансовых 
отношений с поставщиками коммунальных 
ресурсов. Впрочем, не всех, а только тех, 
которые теперь называются «коммунальные 
ресурсы, потребляемые при использовании 
и содержании общедомового имущества». 
За этим казённым словосочетанием 
скрываются вода, которой моют полы 
в подъездах, да электричество для 
освещения лестниц и работы 
лифтов – там, где они есть.

Правда, если уж быть 
до конца честным, изме-
нение порядка расчётов – 
и не новость, и не неожи-
данность: соответствующее 
постановление Правитель-
ство РФ приняло ещё год 
назад, а в силу оно вступи-
ло с сентября. Раньше на-
числение платы за «ресурсы 
общего пользования» было 
возможно либо по факту 
потребления – если в доме 
есть общедомовые прибо-
ры учёта, – либо по норма-
тивам, которые устанавли-
вает орган исполнительной 
власти субъекта РФ, в на-
шем случае это Правитель-
ство Архангельской обла-
сти. Нормативы эти не ру-
гал только ленивый. И в са-
мом деле: если вспомнить, 
как часто моют подъезды 
в большинстве наших до-
мов, становится совер-
шенно непонятно, кто «вы-
пил» столько воды. Если 
взять начисления электро-
энергии на ОДН, особенно 
в «хрущёвках», где на пло-
щадке обычно стоит один 
светодиодный светильник, 
а лифтов нет вовсе, то воз-
никает нездоровое желание 
пойти искать круглосуточно 
кипящий электрочайник или 
ещё что-нибудь более про-
жорливое.

До конца первого квар-
тала все поставщики ре-
сурсов должны сделать пе-
рерасчёт за прошлый год 
на основании показаний 
общедомовых счётчиков. 
Радоваться бы надо: эпоха 
«мутных» нормативов ухо-
дит в прошлое, начинает-
ся время «прозрачных» на-
числений. В идеале долж-
на быть простая и стройная 
схема. На вводе в дом стоит 
счётчик, который учитывает 
всю воду, которую дом по-
лучает из городской систе-
мы водоснабжения на все 
нужды – и частные, и обще-
домовые. В каждой кварти-
ре тоже стоят счётчики, ко-
торые учитывают расход 
воды уже непосредствен-

но теми, кто в ней живёт. 
Росводоканал берёт пока-
зания общедомового счёт-
чика, вычитает из них пока-
зания по каждой квартире, 
а получившийся остаток – 
это и есть расход на содер-
жание общедомового иму-
щества.

Но так должно быть, 
а на практике, как мы знаем, 
идеал недостижим, и сфе-
ра жилищно-коммунального 
хозяйства не исключение. 
Во-первых, общедомовые 
приборы учёта даже в Ар-
хангельске есть не во всех 
многоквартирных домах, 
а там, где есть, не везде 
введены в эксплуатацию. 
То есть их показания ис-
пользовать нельзя.

В о - в т о р ы х ,  с ч ё т ч и -
ки в квартирах тоже есть 
не у всех. Вынудить пого-
ловно установить индиви-
дуальные приборы учёта 
невозможно. Если счётчи-
ков нет, плата за услуги рас-
считывается по «соцнорме», 
умноженной на количество 
зарегистрированных жите-
лей, а если не зарегистри-
рован никто – по количе-
ству собственников. На са-
мом деле, это ещё не ката-
строфа, потому что «норма-
тивные» кубометры из об-
щедомового потребления 
тоже вычитаются, и платит 
за них собственник. Пред-
полагается, что среднеста-
тистический владелец квар-
тиры сам заинтересован 
установить счётчики пото-
му, что это позволяет приве-
сти затраты на водоснабже-
ние в соответствие с факти-
ческим потреблением.

Проблемы начинают-
ся тогда, когда в кварти-
ре проживает больше лю-
дей, чем числится. Пред-
положим, живу я бобылём 
в своей скромной двухком-
натной квартирке. И при 
этом у меня, как у знамени-
того Деточкина, «есть очень 
много болезненных род-
ственников в разных горо-
дах». Но Деточкин, как хо-

рошо известно, ездил сам – 
угнанные машины прода-
вать. А мои родственники 
едут ко мне. Вон, ещё пе-
ред Новым годом любимого 
двоюродного брата из Кой-
ды в областную больницу 
положили. Состояние тя-
жёлое, нужен уход, поэтому 
жена с дочкой тоже тут, уже 
третий месяц у меня квар-
тируют. Но зарегистриро-
ван в квартире я один, зна-
чит, и расход воды родной 
наш «РВК-Архангельск» 
в полном соответствии 
с установленным порядком 
начисляет на меня одного. 
Правда, опять же – в полном 
соответствии с установлен-
ным порядком – не позднее 
пяти рабочих дней я дол-
жен был сообщить Росво-
доканалу, что в квартире 
нынче нас трое вместо од-
ного, но… Предновогод-
няя суета, потом каникулы, 
да и ехали-то братова жена 
с дочкой на несколько дней, 
а уж что пришлось задер-
жаться – на то воля врачей…

Пока что вода, кото-
рую расходуют мои род-
ственники, так и учитыва-
ется как коммунальный ре-
сурс на содержание об-
щедомового имущества. 
А вскоре после праздни-
ков навестить родственни-
ка в больнице приехала лю-
бимая тётушка из Урдомы – 
где же ещё встретиться, как 
не в Архангельске. Она ста-
ренькая, её невестка при-
везла. Уехать тоже пока 
не могут – сами понимае-
те, какая нынче туда доро-
га. В квартирке-то теснова-
то, конечно, но что подела-
ешь – не гнать же родствен-
ников на мороз.

Шутки шутками, но… 
Если квартир, которые 
«штучные» собственники 
сдают «многолюдным» квар-
тирантам, экономя на счёт-
чиках, в доме оказывается 
несколько, то часть доходов 
этих собственников теперь 
обернётся заметными рас-
ходами для всех добросо-
вестных жителей дома. Об-
ращаться в инстанции в та-
ких случаях обычно беспо-
лезно: максимум, что сде-
лают надзорные органы – 
проверят наличие договора 
аренды и уплату собствен-
ником налога.

Обычные неплательщи-
ки тоже частично «ложатся 
на плечи» соседей. Разуме-
ется, речь не идёт о том, что 
мы платим за должников. 
Но если какая-то семья – 
по причинам, может быть, 
даже вполне заслуживаю-
щим сочувствия – за квар-
тиру не платит, то и пока-
зания счётчиков она тоже 
не передаёт. А если расход 
воды у такой семьи превы-
шает рассчитанный по со-
циальной норме, то весь 
« и з л и ш е к»  п о к р ы в ае т-
ся из кошельков соседей-
плательщиков.

Но даже если предпо-
ложить, что все квартиры 
в доме оборудованы счёт-
чиками и ни в одной из них 
не принимают душ «лиш-
ние» души, коммунально-
го коммунизма всё равно 
не получится. В социали-
стические времена капа-
ющий или даже подтекаю-
щий кран особенно нико-
го не беспокоил – сколь-
ко бы воды ни вытекало зря, 
квартплата больше не ста-
новилась. Теперь картина 

иная: каждая капля воды 
в нашей квартире обора-
чивается лишней копей-
кой в счёте, и никто не хо-
чет платить эти копейки 
из своего кармана за соб-
ственную безалаберность.

Вода, которая расходу-
ется между вводом в дом 
и нашими квартирными 
счётчиками, далеко не всег-
да полностью идёт на обще-
домовые нужды. Если у вас 
подвал затоплен, а канали-
зацией не воняет, значит, 
где-то течёт вода. Это не ги-
пербола, таких домов в Ар-
хангельске не один десяток. 
И причина – уже в безала-
берности коммунальщиков, 
а не жителей. Да, в боль-
шинстве многоэтажек о ка-
питальном ремонте прихо-
дится только мечтать и со-
стояние труб оставляет же-
лать лучшего – как и в боль-
шинстве наших квартир. 
Но почти ни у кого из нас 
вода не течёт впустую, по-
тому что за это мы отвеча-
ем своими деньгами.

А вот за расход воды 
вне наших квартир до сих 
пор мы отвечали только 
в пределах установленно-
го норматива. Даже если 
в подвале прорывало тру-
бу, за утекшую «в никуда» 
воду платила управляющая 
компания. И это хотя бы от-
части вынуждало её забо-
титься о состоянии вну-
тридомовых сетей водо-
снабжения. Теперь «эконо-
мического» стимула у ком-
мунальщиков нет: если та-
кая авария случится, а слу-
чаются они не так чтобы ча-
сто, но и не так чтобы ред-
ко, всё равно заплатим мы. 
Хотя виноваты те, кто дол-

жен поддерживать трубы 
в нормальном состоянии, 
а не жители дома. Разу-
меется, единственный ис-
точник денег управляю-
щей компании – наши кар-
маны. «Аварийные» расхо-
ды на воду они компенсиро-
вали экономией на каких-то 
других работах по дому. Те-
перь УК вроде как эконо-
мить не будут, зато мы – при 
наличии работающих обще-
домовых приборов учёта – 
будем платить и ещё при-
плачивать.

Так что расчёты по нор-
мативу, как бы эти нормати-
вы ни ругали, может быть, 
и не совсем справедливы, 
но они в какой-то мере за-
щищали наши кошельки 
от безответственности ком-
мунальщиков и непорядоч-
ности соседей.

А вообще-то идеальный 
вариант оплаты коммуналь-
ных ресурсов на содержа-
ние общедомового имуще-
ства возможен? Нет, пожа-
луй, ровно в силу недости-
жимости идеала как таково-
го. Но возможно приближе-
ние к нему: если в доме на-
ходится достаточное коли-
чество заинтересованных 
в справедливости и ком-
форте собственников, они 
могут создать товарище-
ство – то самое ТСЖ, то-
варищество собственни-
ков жилья. Тогда в их веде-
нии окажутся и содержа-
ние всех элементов жизне-
обеспечения дома, и оплата 
связанных с этим ресурсов.

Если жители объединя-
ются для решения вопро-
сов совместного прожива-
ния, они оказываются се-
рьёзной силой. Это не сто-
ронняя управляющая ком-
пания, для которой деньги 
собственников всего лишь 
абстрактный ресурс. На-
стоящее товарищество соб-
ственников – люди, на свои 
деньги содержащие свой 
общий дом, и они аварий-
ную трубу постараются 
заменить до того, как че-
рез неё деньги растекутся 
по подвалу. И шансов убе-
дить нерадивых соседей 
у них больше, чем у контро-
лирующих органов.

Иллюзии, конечно, вред-
ная штука: большая часть 
многоэтажек Архангель-
ска построена не год на-
зад и даже не десять, бы-
стро привести в порядок 
«немолодой» дом не полу-
чится. Но активная пози-
ция жителей – единствен-
ная альтернатива лишним 
и бесперспективным плате-
жам «за того парня» и за не-
добросовестность сто-
ронних коммунальщиков-
управленцев.

ЖКХ: С марта меняется порядок оплаты коммунальных ресурсов на содержание общедомового имущества

Справедливость против наших кошельков

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК
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Книжная рубрика «Бизнес- класса» 
продолжает радовать откликами, откры-
вая новые грани мировоззрения людей 
из самых разных сфер жизни Поморья. 
Сегодня у нас в гостях – гендиректор ком-
пании «Энергосервис» Игорь ФЛЕЙШМАН:

– Я книжник во всех смыслах этого сло-
ва: вырос в семье книжников и живу букваль-
но среди книг. Счастлив от того, что книги се-
годня стали доступными. Для меня важно 
не только содержание – обращаю внимание 
также на их оформление. В моей библиоте-
ке много книг, ценных своей историей: бума-
гой, шрифтами, иллюстрациями, переплётом. 
Среди них – «Дон Кихот» Сервантеса с иллю-
страциями Г. Доре, Библия и «Мёртвые души» 
Гоголя с иллюстрациями М. Шагала. Интере-
суюсь искусством, у меня много альбомов, 
среди них тоже есть избранные.

Вырос я на приключенческой литерату-
ре, такой как произведения Ф. Рабле, Я. Га-
шека, «Путешествия Гулливера» Дж. Свифта 
и «Робинзон Крузо» Д. Дефо. Из русских пи-
сателей интересно творчество М. Салтыкова- 
Щедрина и Н. Гоголя. За новинками слежу, 

но среди них, по мое-
му мнению, нечасто по-
является что-то достой-
ное. Наверное, до сих 
пор нахожусь во време-
ни своей юности – по-
прежнему остались лю-
бимыми Ф. Искандер, Ю. Трифонов, В. Аксё-
нов. Из современных авторов назову В. Со-
рокина, Л. Улицкую, В. Пелевина, Б. Акунина.

Хочу отметить потрясающую книгу англи-
чанина Эдмунда де Вааля «Заяц с янтарны-
ми глазами», считаю её бестселлером не-
скольких последних лет. Она скорее отно-
сится к жанру нон-фикшн, но воспринимает-
ся как художественная и, на мой взгляд, мо-
жет найти своего читателя.

Недавно стал с интересом читать новин-
ку этого года: роман испанского писателя 
Ф. Арамбуру «Стрижи». Главный герой, пре-
подаватель философии, назначает для себя 
дату кончины, решая покончить с собой. Он 
начинает вести дневник, в котором описывает 
каждый прожитый день последнего года жиз-
ни, размышляя при этом о своих прежних по-
ступках и анализируя прошлое.

Читальный зал

15–16 марта 2023 года пройдёт 46-я сессия Архангельской городской Думы 
27-го созыва. Постановление о созыве сессии подписала председатель 
городской Думы Валентина Сырова. Сессия начнёт работу 15 марта в 10.00. 
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 60, зал заседаний 
Архангельской городской Думы.

Мастерская «Белое море» – это союз менеджера 
Екатерины ПОСЕГОВСКОЙ и художницы Полины 
ХАМИТОВОЙ (на фото). В мастерской разрабатывают 
и создают экологичные деревянные игрушки. 
Партнёры по общему делу считают своей миссией 
стремление ещё больше сплотить родителей 
и детей. Екатерина рассказала «БК» о том, с чего всё 
начиналось, и игрушках, которые хочется передавать 
по наследству.

Так сложилось, что чуть боль-
ше четырёх лет назад у Екатерины 
и Полины с разницей в несколько 
недель родились дети, и молодым 
мамам захотелось только каче-
ственных игрушек для своих малы-
шей. Дядя Полины, Павел Вален-
тинович, – инженер- конструктор, 
который всю жизнь работал ещё 
и с деревом, но в большей степе-
ни для себя. На предложение по-
пробовать создавать игрушки для 
продажи он с удовольствием от-
кликнулся. Так у всех троих нача-
лась большая история о малень-
ких игрушках.

«Начинали без вложений, офор-
мили только уставный капитал, как 
требует закон. В остальном рас-
считывали на выручку. Принима-
ли предзаказы, исполняли, от-
зывы получали хорошие. Росли 
наши дети – росло и предприятие. 
Игрушки становились более слож-
ными», – вспоминает Екатерина.

Все виды игрушек прошли «ис-
пытания детьми», говорит руково-
дитель. Что не приживается у де-

тей Полины и Екатерины – в про-
изводство не идёт. К изготовлению 
игрушек «Белое море» относится 
очень бережно, подбирая безопас-
ные для ребёнка материалы.

ПЛОДОТВОРНЫЙ СОЮЗ
Со временем мастерская «Бе-

лое море» стала мини-фабрикой, 
по некоторым позициям налаже-
но уже серийное производство. 
Есть и уникальные игрушки: на-
пример, карманный деревянный 
грузовичок с движущимися дета-
лями. Но самая сильная сторона 
«Белого моря» – разработка автор-
ской игрушки от начала и до конца.

«Когда мы принимаем на ра-
боту мастеров, первым делом 
просим выполнить практическую 
часть. Даже при точном изготов-
лении нашей игрушки по эскизам, 
без дополнительной обработки её 
невозможно взять в руки. Однаж-
ды после одного мастера игруш-
ку пришлось самим шкурить, ча-
стично переделывать, покрывать 
маслом… И только потом её стало 
можно отдать детям», – продолжа-
ет собеседница «БК».

Хотя на мини-фабрике есть 
станки и специальное оборудова-
ние, ключевые этапы изготовления 
игрушек остаются ручными. При 
этом каждый из двадцати мастеров 
и художников работает на своём 
месте и в комфортном ему темпе. 
Оказалось, что это очень эффек-
тивно. При этом Екатерина убеж-
дена: художнику обязательно ну-
жен менеджер, потому что за счёт 
одной только творческой составля-
ющей бизнес не развить.

«Жизнь показывает, что именно 
такой союз плодотворен. Работать 
непосредственно с мастерами ху-
дожнику здорово, но обязанности 
никто не отменял: сдавать отчёты 
в налоговую инспекцию, оформ-
лять договоры и прочее, – рассуж-
дает она. – Мы выросли с пяти ты-

сяч до десяти миллионов руб лей 
в год: должное управление и хо-
рошо выстроенные процессы по-
зволили поддерживать и увеличи-
вать обороты. Но нельзя быть спе-
циалистом во всех областях – глав-
ное себе в этом честно признать-
ся и обратиться за помощью к экс-
пертам».

ИГРУШКИ
СО СМЫСЛОМ

Так, при разработке игрушек 
создатели мастерской общаются 
с детскими психологами, чтобы по-
нять, как их продукция может воз-
действовать на ребёнка.

«Психологи говорят, что дети 
«задёрганы» неестественными 
салатовым, розовым цветами, ко-
торые не встречаются в природе, 
но часто используются при фа-
бричном изготовлении игрушек. 
Когда ребёнок берёт в руки дере-
вянную игрушку, он начинает луч-
ше осознавать себя и окружающий 
мир», – поясняет Екатерина.

Например, пирамидка из семи 
пород дерева может не только на-
учить ребёнка различать разме-
ры, строить, но и узнавать тексту-
ры древесины. Кстати, свои игруш-
ки «Белое море» принципиально 
не раскрашивает. Есть лишь не-
сколько исключений.

Создатели мастерской уве-
рены: изделия – ещё не продукт, 
нужно продавать что-то большее, 

вкладывать смыслы. Метод «раз-
говора через тактильность» помо-
гает выстроить коммуникацию за-
нятого родителя и ребёнка, и тог-
да игрушки становятся мостиком 
между ними.

«Мы вкладываем душу в наши 
игрушки. Если у нас получается 
хотя бы на две минуты развернуть 
родителя к ребёнку – мы свою за-
дачу выполнили», – отмечает Ека-
терина.

«Белое море» показывает свою 
продукцию на российских и зару-
бежных мероприятиях, активно 
участвует в выставках и ярмарках, 
ценя их за живые отклики.

«В ноябре прошлого года 
на эковыставке в Москве мы поня-
ли, что многие родители ждут мо-
мента, чтобы выкинуть пластмас-
совые яркие игрушки. Спросили, 
выкинут ли они нашу пирамидку, 
когда ребёнок подрастёт. Очень 
важно было услышать, что нет: это 
игрушка, которую можно переда-
вать по наследству», – продолжа-
ет Екатерина.

Конечно, дети Полины и Ека-
терины играют не только в дере-
вянные игрушки, но возвращают-
ся именно к ним.

НЕ ПОТОКОВАЯ ВЕЩЬ
Как говорит Екатерина, мастер-

ская не боится конкурентов, пото-
му что уверена в своих разработ-
ках.

«Весь рынок всё равно не по-
крыть. А мы не масс-маркет, мы 
для родителей, которые за эко-
логичность и заботу о здоровье 
ребёнка. Деревянная игрушка – 
не потоковая вещь», – считает ме-
неджер.

Порой по отзывам даже не по-
нять, кто конечный потребитель 
продукции «Белого моря»: настоль-
ко широк диапазон покупателей. 
Поэтому у мастерской появляют-
ся линейки игрушек для подрост-
ков и взрослых.

Производство ориентирова-
но только на интернет- продажи, 
но в этом есть и свои плюсы в виде 
молниеносных онлайн- продаж 
и покупателей со всего мира.

«У нас популярны деревянные 
ложки, новогодние серии игрушек, 
к чему мы никак не можем привы-
кнуть. Например, 50 ложек наше-
го мастера недавно продали все-
го за 30 минут. Из новогодней се-
рии некоторые позиции не стояли 
и трёх минут», – добавляет Екате-
рина.

Сейчас игрушки от «Белого 
моря» можно встретить не только 
на официальном сайте и соцсетях, 
но и на маркетплейсе Wildberries. 
Мастерская обрабатывает около 
десяти тысяч заказов в год. Игруш-
ки северной мини-фабрики нашли 
своих покупателей уже в 28 стра-
нах мира: Армении, Индии, Канаде, 
США, странах Европы. Россия же 
«охвачена вся сверху вниз и сле-
ва направо».

«В прошлом году из Южной Ко-
реи сделали оптовый заказ общим 
весов 30 килограммов! С началом 
СВО заказчик перестал отвечать. 
Пришлось отправлять несколь-
ко писем и объяснять, что «Белое 
море» работает для детей, вне по-
литики, что не нужно отказываться 
от деловых обязательств… Всё за-
кончилось хорошо: заказ оплати-
ли, и он отправился в Южную Ко-
рею», – привела пример менед-
жер.

Отзывы покупателей встреча-
ются самые разные, но зачастую 
их объединяет одно: родители пи-
шут, что сначала сами с удоволь-
ствием играют с изделиями «Бело-
го моря», а уж потом отдают детям. 
Неудивительно, что у мастерской 
появляются и постоянные взрос-
лые покупатели, которые заказы-
вают игрушки для себя.

Личный опыт

Большая история о маленьких игрушках

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ПРИСОЕДИНЕНИЯ 

ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

ПОДАЧА ЗАЯВОК:
Архангельск, наб. Сев. Двины, д. 112/3, каб. 133

ДНИ И ВРЕМЯ ПРИЁМА: 
пн, ср, пт с 8-00 до 17-00, обед с 12-00 до 13-00 
Тел. +7 (8182) 44-22-04 доб. 1, oce@elektseti.ru 

Реклама

 «Золотая» книжная полка Игоря Флейшмана
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